

60 Años del Hospital Infantil de México “Federico Gómez”

*José Ranulfo Lizardo Barahona**



El día 30 de Abril de 1943 a las 11: 00 A. M. siendo Presidente de la República Mexicana el General de División Manuel Ávila Camacho y Secretario de Gobernación el Licenciado Miguel Alemán Valdez, se realizó la Inauguración del Hospital Infantil de México.

De esta forma el Dr. Federico Gómez Santos vio así realizado su sueño de contar con el primer Hospital de América Latina dedicado exclusivamente al cuidado de los niños.

Este objetivo se inició 13 años antes en 1930 cuando los Drs. Mario Torroella, Isidro Espinoza de los Reyes, Rigoberto Aguilar, Rafael Soto Allande, Manuel Cárdenas de la Vega, Jorge Muñoz Turnbull y Federico Gómez Santos fundan la Sociedad Mexicana de Pediatría en la cual impulsan decididamente la creación de un Hospital Pediátrico ya que hasta esa fecha los niños eran atendidos en Hospitales Generales o Maternos Infantiles. En reconocimiento a su esfuerzo para la creación de este nosocomio se nombra como primer Director al Dr. Federico Gómez Santos, quien en su discurso decía: "Estamos celebrando hoy la ansiada inauguración del



Hospital y ya tenemos en frente la idea realizada, ahora nos toca a los Médicos que vamos a laborar en la Institución hacerla marchar, crecer y prestigiarse, dando a los niños enfermos de México el servicio más completo y eficiente que pueda darse a la infancia en cualquier país de la tierra. La idea es ambiciosa, pero es realizable y la llevaremos acabo; nuestra meta será hacer de este Hospital una Institución que llene tres importantísimas funciones.

- 1) Un excelente servicio a la sociedad
- 2) Un campo propicio para la enseñanza pediátrica
- 3) Un ambiente a la investigación de los problemas patológicos de la Infancia. "

Posteriormente devela la Placa Conmemorativa y la leyenda dice: "El General de División Manuel Ávila Camacho Presidente de los Estados Unidos Mexicanos dedica esta

* Cirujano Pediatra, Instituto Hondureño de Seguridad Social, Tegucigalpa.
Ex Residente de Cirugía Pediátrica del Hospital Infantil de México Federico Gómez.

Dirigir correspondencia a: jlizardob@hotmail.com

Institución a la Niñez Mexicana", 30 de Abril de 1943. Once meses después en Marzo de 1944 aparece la primera publicación del Boletín Médico del Hospital Infantil de México el cual se ha publicado sin interrupciones hasta la fecha y que ha llegado a considerarse como la publicación pediátrica de mayor circulación y prestigio en América Latina.

Es importante mencionar que con la inauguración del Hospital Infantil de México nace la primera escuela de Cirugía Pediátrica de México y de América Latina. Cabe este honor al Dr. Jesús Lozoya Solís quien estudió pediatría en el Children Hospital de San Luis, Missouri y luego Cirugía Pediátrica al lado de los Maestros William Ladd y Robert Gross en el Children Hospital de Boston. El Dr. Jesús Lozoya Solís fue nombrado por el Dr. Federico Gómez Jefe del Departamento de Cirugía siendo los primeros Residentes de Cirugía Pediátrica los Drs. Francisco Cisneros y Guillermo Zarate Mijangos quienes se graduaron en 1947.

Durante estos 60 años de vida, el Hospital Infantil de México ha trascendido las fronteras Mexicanas graduando Pediatras y Sub Especialistas Pediátricos de toda América y España. Para el año de 2002 el total de Pediatras egresados era 2,400, Sub Especialistas Pediátricos 1,600, Cirujanos Pediatras 240 de los cuales son extranjeros 600 Pediatras, 450 Sub Especialistas y 50 Cirujanos Pediatras. Durante esta larga trayectoria el Hospital Infantil de México ha tenido únicamente seis (6) Directores, ellos son: Dr. Federico Gómez Santos, el Dr. Rigoberto Aguilar Pico, el Dr. Jesús Kumate Rodríguez, el Dr. Cesar Chavarría Bonequi, el Dr. Luis Torregrosa Ferráez y el Dr. Romero S. Rodríguez Suárez. Deseo finalizar éste escrito extendiendo una felicitación a todos los maestros del Hospital Infantil de México, a los Jefes del Departamento, a los Jefes de Servicio y a sus Directores Generales quienes han sabido mantener vivo el espíritu del Dr. Federico Gómez Santos y que han hecho de este Centro uno de los más importantes de nuestra América Latina.

LO CONTRARIO AL MIEDO ES EL AMOR.
 DONDE EXISTE EL AMOR NO HAY MIEDO ALGUNO.
 Y EL QUE NO TIENE MIEDO ALGUNO NO TEME LA VIOLENCIA,
 PORQUE ÉL NO TIENE VIOLENCIA ALGUNA.
 TODA VIOLENCIA VIENE DEL MIEDO Y CREA MÁS VIOLENCIA.

ANTHONY DE MELLO